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Mark军营

排长方阵

毕业分配选择去哪里？这是每年
暑期都会被“热议”的话题，也是每
届毕业学员所要面临的困扰。在我看
来，这个问题没有标准答案，正如
“一千个读者就有一千个哈姆雷特”，
每名毕业学员的成长经历、职业目标
和个人诉求都不尽相同，所以不能拿
一个标准去要求所有人。

不过，我还是想跟大家分享自
己当初作选择时的内心考量。2016
年，我完成任职培训，也就是人们
常说的“加一”，等待分配。当时，
由于我的排名较为靠前，选择时除
了有不少地处繁华都市的部队，还
有工作和环境相对“舒坦”的基
地。不过，我还是选择到当时的数
字化旅去，尽管这支部队驻地相对
偏僻。

犹记当时，早我几年来到这支
部队的师兄建议我要慎重考虑。
不同的意见让我也陷入了纠结，
毕竟对每个人来说，这样的权衡
是艰难的。

迷茫时刻，当年转业的一个前辈
和我有过一番深谈：“荣鑫，大部分
普通军官的职业生涯是有限的，当然
我相信你能走得更长远，但在有限的
职业生涯内，选择自己最为看重的，
比选择舒坦、繁华、便利更为重要，
去做你内心想做的事吧！”

一语惊醒梦中人！我最看重的是
什么？不是“事少离家近”，而是
“军强家国安”，是趁青春热血投入到
陆军最先进的作战力量建设中去。所
以，我决意要去数字化旅摔打磨炼一
番！地处偏僻乡村，那又如何？我始

终坚信，经历丰富比安享舒适更重
要，挑战自己比随大流更可贵！

到今天算来，我已经在数字化
旅摸爬滚打两年了，尽管还在排长
岗位上奋斗，不过我从来没有后悔
过。毕竟，来到这支被称为“陆军
新锐”的部队，我才有机会驾驶着
陆军最先进的主战装备驰骋演训
场，才有机会学习和接触到全新的
理念和战法，才更懂得作为新时代
大国军人的无上荣光！

亲爱的学弟、学妹们，无论最终
分配到哪里，无论结果如何，不要志
得意满，更不要沮丧灰心，因为毕业
分配只是职业生涯的开始，未来更多
的精彩，还需要用汗水和奋斗去书写
和创造！

祝福各位！

陆军数字化旅，我当初的选择
■吴荣鑫

毕业分配在即，一个流传经年的
误解再次“笼罩”在很多准排长的心
头——“一分定终身”。

毕业 15 年了，我依然能想起当
时匍匐在这个误解下的我们，一颗
心是怎样的七上八下。分配命令下
达时，我们是用怎样羡慕的目光送
别那些当时以为分到了“好单位”
的同学，又是用怎样同情的眼神送
别分到了“差单位”的同学，似乎
确信他们有的向左转，从此过上了
好日子；有的向右转，从此与艰难
为伴。

15 年过去，当今天的我们回头
打量，遥想当年毕业前觉得一次分配
将决定一生命运时的忐忑，不禁“呵
呵”一笑——一分定终身？NO，恐
怕连 5年都定不了。因为当年通讯多
有不便，当我们队里一百多号人相继
联系上时已经 5年过去了，我们惊讶
地发现，彼此的命运很多已和毕业时
的预想不符。

15 年过去，当我们已经可以比
较超脱地看待这个问题时，我想我们
对于毕业分配是不是可以有这么两点
认识——

一个是我们把所谓的“好单位”
和“差单位”想得简单了、狭隘了。
我们似乎认为“好单位”只是跟驻在
大城市、离家近等物质性的、硬性的
条件相关，而选择性地忽略掉了一个
单位的传统、风气等看不见却至关重
要的软因素。

其实什么是好单位？总结分析
我们全队一百多号人 15年来的军旅
之路不难发现，真正的好单位，头
等重要的应该是风清气正，能让人
找到干事创业的激情，能够让年轻
人靠真才实学实现自身价值，其他
的倒在其次。我们一位非常优秀的
同学，人品素质在校期间得到全队
公认，毕业分配时又如愿以偿地分
回了家门口部队，几乎全队同学都
认为他一定会得到很好的发展，结
果由于那时他所在单位风气不好，
加上生活过于安逸，于是早早地放
弃了理想脱下了军装。每次同学们
聊起来，都为他感到惋惜。而相反
的是，当年几位分到任务一线的同
学，由于工作饱满，单位风清气正
凭能力选拔干部，很快地靠实干脱
颖而出。

另一个是我们把毕业分配想得过
于“重”，把命运想得过于“轻”
了。毕业分配固然很重要，但稍微深
入地一想就可明白，一次毕业分配如
何就能把我们一生的命运给决定了
呢？不客气地说，当年这样想的我
们，其实是把毕业分配当作了买彩
票，觉得押中了大奖便一生顺遂……
当我们这样想时，我们已经置自己过
去那么多年的奋斗和努力于不顾，已
经忘掉了决定人们最终命运的往往是
我们的综合素质，而绝非一次充满偶
然性的分配。

这么多年过去了，我一直记得当

年拿到那一纸分配命令时的失落。不
是因为分配单位的不如意，而是因为
那道命令看起来很随意。原以为“决
定我们一生命运”的命令应该无比庄
严、无比神圣，谁知却不过是 A4纸
上撕下来的一小半张带着毛边儿的
“报到通知单”……直到今天我才明
白，也许学校原本就是在提示我们，
毕业分配根本没有我们想象得那么
“重”，它根本承担不了我们的终身。
这不，15 年过后，我们一百多个同
学几乎都过着不同于毕业分配时所设
想的生活……

当然，毕业分配也是我们一次重
要的人生选择，也能影响一些东西，
也能考验一些东西，但绝没有我们当
时想象得那么重要。如果非要给它定
个位，那么我想打个比方——毕业
分配，不过是军官成人礼上的一支
香槟。

这就是我们当年那次毕业分配的
回顾和梳理。毋庸讳言地说，当年各
个部队之间的差别很大，所以毕业分
配对于我们每个军人的命运还有一定
影响。但如今部队越来越风清气正，
各个单位在准备打仗、打胜仗的指挥
棒下越来越趋同，决定个人命运的更
多地取决于个人素质。所以对于即将
毕业的准排长兄弟们，我有一言相
赠：我们的军旅之路走得怎么样，取
决于此前我们奠定的基础，取决于此
后我们所有的坚持和努力。一次分配
定终身？命运不答应。

“一分定终身”，最大的误解
■栏目主持人

6月底，驻香港部队某航空兵团党
委在开展纠治和平积弊活动中，率先向
团队实战化训练“金牌课目”问诊开刀，
在官兵中引发了不小的震动。

常态化组织飞行大队、雷达分队和
防空营进行“背靠背”实兵对抗演练，是
该团近年来探索总结的成熟训练模式，
赢得了上下一致认可。随着相关经验的
不断介绍推广，组织兵种对抗演练，成了
该团响当当的“金牌课目”。

在筹划纠治和平积弊活动时，团
党委常委分头带队深入基层进行座谈
调研，对当前存在的和平积弊表现进
行摸排。团长伍安强发现，尽管大家
提出了不少问题和建议，作为团队“金
牌课目”的兵种对抗演练却一直无人
质疑。

在一次座谈中，伍团长抛出了自己的
疑惑。对此，有的解释说：“对抗演练课目
当初是经过认真研究制订的，不好随便提
意见。”有的则说：“这个课目是介绍过经

验的，查问题不是砸自己‘招牌’吗？”
“不敢、不愿对‘金牌课目’挑问题，

这本身就是和平积弊的表现。”伍团长当
场表态，“金牌课目”在纠治和平积弊活
动中要第一个被问诊开刀，目的不仅是
要把问题找准，更是要树好导向，让大家
明白，查找和平积弊没有“例外”。

之后，团机关组织相关兵种训练骨
干围绕对抗演练课目进行认真研讨，卸
下思想包袱的官兵踊跃发言。雷达分队
骨干指出，随着各兵种对彼此战法训法
的不断熟悉，对抗强度有所下降；飞行员
针对防空阵地相对固定，空域、地形变化
不大，不利于研练新战法提出意见；防空
分队骨干认为，对抗演练的评估系统应
该进一步优化；作训参谋则指出，对抗演
练的导调情况过于简单，不利于训练水
平提升……

不到一天时间，“金牌课目”被查找
出战法训法、导调评估等 3个方面 10余
个问题。与此同时，建立统一指挥所实

时融合态势信息、开展全天候陌生地域
的对抗演练等解决方案也在讨论中被提
及。在随即召开的党委会上，相关整改
方案被细化到机关各部门和分队，并明
确整改时限。

党委立言立行，就是最有力的示范
引领。此后，全团上下对和平积弊进行
了认真细致的查纠。短短几天，团党委
机关查找出练兵备战精力不够集中、政
治工作方案预案对接实战不够、应急保
障能力不足等多个问题，基层分队则查
摆出议训深不下去、骨干人才接续培养
不够等问题，并将查找出的问题条条明
确时限、责任到人，督促制订整改措施，
确保按时整改到位。

7月初的一个凌晨，接到紧急出动
命令的该团防空分队，从驻训点全员全
装机动至百余公里外的某陌生地域。
车辆刚刚停稳，便接到“敌”机来袭的警
报……在 1个多小时的激烈攻防中，数
项新的战法训法得到检验。

驻香港部队某航空兵团纠治和平积弊没有例外——

率先向“金牌课目”开刀
■宋云红 本报特约记者 原俊敏

本报讯 田亮、任大龙报道：7月 10
日凌晨时分，伴随着最后一批执行任务
的官兵入室就寝，一直未眠的火箭军某
团汽车营营长康玉东长舒一口气，这才
放心地回屋“补觉”。

据团政委马东浩介绍，部队调整
组建以来，“吃饭睡觉，战士在前干部
在后；急难险重，干部在前战士在后”
已成为全团带兵人自觉的选择，“战士
爱岗尽责，我为战士负责”更成了各级
干部的思想共识。

该团是典型的“小、散、远”单位，驻
地分散部署在方圆数百公里范围内，多
则几十人、少则几个人。组建之初，如何
抓好管理工作成为摆在团党委一班人面
前的难题。“只有在思想上尊重战士，情
感上贴近战士，生活上融入战士，汇聚起
官兵友爱的正能量，才能从根子上解决
管理难题。”马政委说，从部队组建第一
天起，团党委就始终坚持基层至上、士兵
第一，牢固树立“把基层冷暖放在心上、
把官兵困难放在心上”的工作导向。

他们常态开展“我的战友我的兄
弟”活动，全面推开以“想一想还有没有
不放心的人，想一想还有没有不放心的
事”等为内容的“十个想一想”，用点滴
渗透，凝聚兵心士气。此外，他们还出
台了《加强班子自身建设措施》，坚持大
项任务一班人分兵把守、干部冲锋在

前，与战士同吃同行，用实际行动带动
战士，树起干部好样子。

干部管理战士有方，战士回报组织
有力。据悉，该团组建以来，官兵心往
一处想、劲往一处使，先后圆满完成了
驻训演练、铁路押运、巡检巡修等大项
任务。

火箭军某团党委机关把基层冷暖放心上

战士爱岗尽责 我为战士负责

今天连队组织“全身防护”课目补
考，吸取上次考核失败的教训，这次我
打了一场“翻身仗”。可每每想起上次
考核吃的苦头，我还是心有余悸。

那天考核，我像往常一样，提前
把上衣拉链拉到一半，考核时直接把
上衣从头上套进去。别小看这个动
作，这可是我自己摸索总结的考核
“法宝”，比教材规范的动作能节省近
三分之一的时间，我也由此长久独霸
“全身防护”课目的“王者”地位。但
实话实说，按我这动作穿，防护效果
会大打折扣。只不过以往防护服穿戴
完毕后，考官都是靠用眼看、用手摸

来检查穿戴是否“合格”，也就没多大
影响。

万万没想到的是，这个课目考核
却改变了“招数”：往密闭帐篷里扔 10
枚烟雾弹，待考人员穿好防护服后进
到帐篷里，能呆够 5分钟再出来才算
合格。

就这样，穿好防护服的我冲进帐
篷就等于进入到了“核生化地带”。我
一进去就吸了一大口烟，肺部顿时一
阵绞痛，眼泪也止不住地流。“倒计时
3分钟！”帐篷外喊道，那一刻时间变
得出奇的慢。随着烟雾越来越浓，窒
息的感觉越来越强烈。还有 2 分钟，

我实在是坚持不住了，也顾不得考好
考坏，拔腿冲出帐篷，迅速摘掉防毒
面具，大口地喘气、不停地咳嗽。

可想而知，那次考核我没能及
格。这次刻骨铭心的经历让我教训深
刻：幸好是烟雾弹，要真是毒气，我
估计连命都没了。练兵备战没有捷径
可走，只有实打实地练就真本领，才
能成为真正的王者。

我决心，以后不管是“全身防
护”课目，还是其他训练课目，决不
再投机取巧，练实打仗基本功，凭实
力登上龙虎榜。

（胥婉璐、罗香辉整理）

试图取巧曾让我吃够“苦头”
■第72集团军某旅防化连下士 郑 佳

士兵日记

记者探营

新闻观察哨

管理工作千万条，真心关爱“第一

条”。真心关爱，首先就是干部要真正融

入兵中，与战士打成一片、同甘共苦，把

战士真正当成自己的兄弟，想战士所想、

急战士所急、解战士之忧，用自身模范言

行为战士做出“好样子”。唯有如此，战

士才会把你当作知心大哥和心中榜样，

家中有难向你说，遇有难题求你解，面对

困惑要你疏，工作标准跟你学。一个连

队、一个营队或一支部队，官兵若能如此

水乳交融、肝胆相照，必将铸成一个钢铁

集体，战胜一切艰难险阻。

真心关爱是管理的真谛
■赵 建

点 评
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在第77集团军某特战旅有这样一群幕后英雄：他们每天同降落伞打交道，却不曾体

验过“神兵天降”的感觉；他们每天的工作很枯燥，却是战友生命安全的最后一道“保

险”——他们就是被战友称为“守护神”的放伞安全员。7月上旬，该旅组织伞降训练，放

伞安全员张利红（右）顶着高温耐心细致地为战友检查伞具状态。

赵云桥、杨珈奇摄影报道

幕后英雄
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